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Planeación Vial

La doctora Angélica Lozano Cuevas, 
investigadora del II UNAM, impartió la 
conferencia El Impacto de la Planeación 
Vial para el Desarrollo Competitivo de 
las Ciudades, en la II Expo Congreso de 
la Industria de la Construcción efectua-
da en Irapuato, Guanajuato, del 25 al 
27 de febrero de 2009. 

A este acontecimiento asistieron aproxi-
madamente 500 personas entre inge-
nieros y funcionarios públicos de áreas 
relacionadas con la construcción.

La Sociedad Mexicana de Ingeniería 
Estructural organizó el 2o Curso Inno-
vaciones Tecnológicas en Concreto, 
que tuvo lugar del 27 al 28 febrero 
en el Centro Tecnológico de Holcim 
Apasco, en Toluca, Edo Méx. 

Por parte del Instituto de Ingeniería, 
el doctor Mario Rodríguez Rodríguez 
participó exponiendo el tema: Con-
cretos de alta resistencia.

En el área de exposiciones de dicho 
centro se montó un estánd a fin de 
dar a conocer la labor del II UNAM.

2o Curso 
Innovaciones 
Tecnológicas 
en Concreto

Profesor argentino imparte 
pláticas sobre sustentabilidad

Del 13 al 15 de marzo visitó el Instituto 
de Ingeniería el maestro Jorge Alberto 
Mitchell, investigador del Centro Cien-
tífico Tecnológico del Consejo Nacional 
de Investigaciones Científicas y Técnicas 
de Argentina y docente de la Maestría 
en Desarrollo Sustentable del Hábitat 
Humano de la Universidad Tecnológica 
Nacional, Facultad Regional Mendoza, 
Argentina, quien colabora estrechamen-
te con el doctor David Morillón de la 
Coordinación de Mecánica y Energía de 
nuestro instituto. La estancia del maes-
tro Mitchell en la UNAM se debió a que 
se encuentra trabajando con proyectos 
para incorporar indicadores sociales en 
viviendas sustentables. 

En estos proyectos —agregó Jorge Alberto 
Mitchell— la colaboración de la gente es 
vital en varios niveles: desde el diseño 
hasta la implementación de la estrategia 
bioclimática, porque debemos tener en 
cuenta que la vivienda es un bien bus-
cado que no tiene manual de uso, y este 
tipo de viviendas debería tener usuarios 
comprometidos en su funcionamiento. 
Todos estos procesos y los indicadores 
sociales se están desarrollando en un 
proyecto de I+D en Mendoza, Argentina, 
pero es un proceso lento y complejo, ya 
que la participación de los usuarios se 
incorpora, no con la celeridad deseada, 

a modo de proyectos para que organis-
mos de vivienda lo adopten de manera 
masiva. En temas de sustentabilidad, la 
diferencia con México es que en Argenti-
na no hemos podido establecer escalas 
grandes de implementación; mientras 
que aquí aún no se incorpora lo sufi-
ciente la parte social. La participación 
de la gente, específicamente en los as-
pectos de la vivienda sustentable es im-
portante, por lo que nos encontramos 
en estrecha colaboración con el doctor 
Morillón que encabeza varias de la ini-
ciativas que sobre el tema se llevan a 
cabo en México.

Para finalizar, el maestro Mitchell nos 
comentó sobre la importancia de las 
viviendas sustentables porque, entre 
otros factores, los recursos energéticos 
son escasos y pronto se van a terminar. 
Por ejemplo, en Argentina tenemos un 
horizonte de gas natural de aproxima-
damente 10 años y una vivienda tiene 
una vida útil que supera los 50 años. 
Comenzamos a hablar hoy en día de 
pobreza energética.

El maestro Mitchell, además de visitar 
el Instituto de Ingeniería, dictó una con-
ferencia en el posgrado de la Facultad 
de Arquitectura y participó en un even-
to de la Universidad de Colima. 

Jorge Alberto Mitchell




